
就餐“安全指数”不能一劳永逸
让就餐“安全指数”真正起到督导作用，食品监管部门在对餐饮单位推行标识卡时，绝不能抱着一劳永逸的心

态，对餐饮单位的考察要做到“随时”、“随地”，不定期对已经发放标示卡的餐饮单位进行抽查。
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有媒体报道，一位女士新买来的电
热水袋首次充电就起火了，家中的墙纸
也被烧毁。

大冷天里，人们都渴望能有个热乎
乎的生活空间，过去取暖用的是那种传
统的塑料热水袋，要先烧热水，很不方
便。而如今鸟枪换炮，热水袋也升了级，
冒出“电子版”。只要插电就能加热，人们
用起来更为便利。按理说是件好事，可有
电热水袋摇身一变成了“火种”，消费者
不仅经济上蒙受了损失，还被吓得心惊
肉跳。而类似事情并非个例，最近频频传
出电热水袋惹祸的新闻，或是炸裂，或是

漏电，或是失火，消费者非但没得到温
暖，还被弄得伤痕累累。

惹出麻烦的电热水袋大都是那种存
在极大安全隐患的电极式热水袋，因为
危险系数高，早在去年就被国家相关部
门下了封杀令，可已经到今年年底了，部
分禁售热水袋仍然卖得欢。其实，普通消
费者恐怕十个就有九个压根不清楚哪种
电热水袋才是安全的，单纯指望消费者
能擦亮眼睛、谨慎选购是不现实的。职能
部门更该好好反思一下，进一步加大查
处力度，对违规的生产者、销售者都严惩
不贷，让问题商品从市场绝迹，让消费者
能购买安全的电热水袋。

展开来讲，此等现象在我们身边比

比皆是，诸如“三无食品”、“山寨电器”等
等存在种种问题，根本不能销售的东西
在市面上大行其道，消费者防不胜防，成
了花钱买罪受。仅有一纸禁令，那些唯利
是图的厂商是不会收敛的，职能部门应
举一反三，加强对市场的监管，让不良商
家无机可乘，让禁令真正落到实处，这样
才能从根本上解决问题。
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@多多的老姐姐：最近潍坊好多超市都在搞
促销活动，昨天去了一家超市发现里面人山人海，
在出口结账排队的人群长达几十米，果断放弃购
买计划。听朋友说他在超市出口结账，光等就等了
一个多小时，虽然优惠很大，但是这不至于这样
吧，虽然节约了钱但也是浪费了时间呀。

@允儿妹妹：刚生了宝宝，家人从潍坊高新区
一家家政服务中心请了一位月嫂，一个月就要
3500 元呢，月嫂说这表明“知识就是力量”，想想
也有道理，现在都讲究优生优育，人家月嫂有专业
知识，不服不行啊。

@繁星飒飒：马上就要圣诞节了，四处洋溢着
圣诞的气氛，就连商场和饭店的服务员都穿着圣
诞服装。我虽然很期待但也很惆怅，送给朋友们的
圣诞礼物还没有选好，既要实用又要有新意还不
能太贵，最近几天都没有心情好好上课，一直在列
礼物表，是不是太不务正业了。

@丹妮丝小姐：看到报纸上说有个患有先天
性心脏病的女童竟然被母亲遗弃在了潍坊汽车
站，实在不能想象这位母亲怎么会如此狠心，她自
己的女儿她都放弃了，还能渴望谁能帮她把女儿
的病治好呢？不过也为这位母亲感到心酸，我也初
为人母，想想如果不是面临巨大的困境，又怎么舍
得骨肉分离，希望社会福利能越来越好，对这样的
苦命人投以更多的帮助。

@游子归心：还有一个多月就要过年了，心里
却轻松不起来，不知道今年单位需不需要加班，不
知道自己能不能回老家和父母过个团圆年，已经连
着两年没有回去了，觉得对不起自己的老父老母。

近日，齐鲁晚报报道了潍坊市食品药
品监管局开始对全市餐饮单位实施“管理
制度、监管档案、管理标识、管理记录、考
核培训”“五统一”管理，推行“就餐安全指
数”标识卡。

随着现代生活水平的挺高，市民外出
就餐不仅对菜品口味有所要求，对餐厅内
各方面的就餐安全要求也越来越高，但是
由于餐饮业的进入门槛较低，大量企业涌
入，导致业内某些餐饮店运作欠规范，服
务质量较低，卫生问题反倒成了难以根除
的顽疾。如果能由食品监管部门“出面”，
统一颁发标识卡，标出餐饮单位的食品安
全指数，并张贴在店内，让前来就餐的顾
客对这家餐厅的卫生标准一目了然，想想
确实不错。

但问题时，这项政策虽然看起来很
美，但是真正实行起来，还要注意有持

久耐性才可以。对餐馆就餐“安全指
数”的考察不能只在一朝一夕，避免某
些餐馆为了应付检查而大搞突击工程，
在评“就餐安全指数”时想尽一切办法
争个先进，检查人员人员一走，又原形
毕露。例如，一些餐馆为了谋取利益，
经常昧着良心使用地沟油，厨房卫生情
况也令人担忧，甚至使用变质的原材料
加工食品，但为了在“就餐安全指数”
上争个好成绩，可能会在食品监管部门
下来检查时做好表面功夫，清扫厨房、食
用花生油，可是这样的状态到底能坚持多
久，就不得而知了。

记得曾有学者评论，在商业社会中，
拉大投入和产出差，以最小的投入换取最
高的收益，本无可厚非，但前提应该是健
康和安全的。商业无论多么发达，也要在
法律和道德允许的范围内运行。但是一些
餐饮企业的无良商家疯狂追逐利益同时，
已经丧失起码的良心、道德，大大损害了

消费者利益。
为避免此类情况的发生，让“就餐安

全指数”真正起到督导作用，食品监管部
门在对餐饮单位推行“就餐安全指数”标
识卡时，绝不能抱着一劳永逸的心态，对
餐饮单位的考察要做到“随时”、“随地”，
不定期对已经发放标示卡的餐饮单位进
行抽查，对那些餐饮领域里的违法乱纪事
件，加大加重处罚力度，实行“零容忍”和

“行业退出”机制，打击违法者、震慑心存
侥幸者、安慰恐惧的消费者。只有这样，才
能让谈食色变的大众们，对餐饮安全重新
恢复信心。
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